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Влияние факторов гуморального иммунитета на течение хронического полипозного риносинусита 
остается до сих пор не до конца изученным, нет данных об их роли в рецидивировании заболевания. 
Целью исследования явилась оценка прогностической значимости факторов гуморального иммунитета 
(иммуноглобулинов) сыворотки крови пациентов с хроническим рецидивирующим полипозным рино-
синуситом. Факторы гуморального иммунитета определены у 82 пациентов с хроническим полипозным 
риносинуситом (ХПРС). Удельный вес пациентов с уровнем иммуноглобулинов М, Е, sIgА выше нор-
мы был статистически значимо выше у пациентов с рецидивами хронического полипозного процесса, 
чем у пациентов без рецидивов (p < 0,001). Установлено, что риск развития рецидива у пациентов с 
уровнем IgЕ выше нормы в 3,5 раза выше, чем у пациентов с уровнем IgЕ, соответствующим норме: RR 
3,50 (1,83–6,70), уровнем sIgА выше нормы в 2,93 раза выше, чем у пациентов с уровнем sIgA, соответ-
ствующим норме RR 2,93 (1,31–6,57). Наиболее значимыми показателями гуморального иммунитета, 
характеризующими риск развития рецидива у пациентов с хроническим полипозным риносинуситом, 
определены: уровни выше нормы иммуноглобулинов Е, sIgА в сыворотке крови пациентов, которые мо-
гут быть включены в построение модели прогноза возникновения рецидива хронического полипозного 
риносинусита.
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The effect of humoral immunity factors on the progress of chronic polypous rhinosinusitis remains unclear, there 
is no evidence of their role in the recurrence of the disease. The objective of the study was to assess the prognostic 
significance of humoral immunity factors (immunoglobulins) in the blood serum of patients with chronic recurrent 
polypous rhinosinusitis. The humoral immunity factors (immunoglobulins) were identified in 82 patients with 
chronic polypous rhinosinusitis (ChPRS). The share of the patients with the level of immunoglobulins M, E, sIgA 
above the normal range was statistically significantly higher in the patients with the recurrence of the chronic 
polypous process than in those without the recurrence (p < 0.001). It has been established that the risk of 
recurrence in the patients with IgE level above the normal range is 3.5 times higher than that in the patients with 
normal IgE level (RR 3.50 (1.83–6.70)), and with sIgA level exceeding the normal range it is 2.93 times higher 
than that in the patients with normal sIgA level (RR 2.93 (1.31–6.57)). The most significant humoral immunity 
factors characterizing the risk of recurrence in the patients with chronic polypous rhinosinusitis are the level of 
immunoglobulins E, sIgA in blood serum above the normal range in the patients who may be included in the 
building of a model of predicting the recurrence of chronic polypous rhinosinusitis.
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